

RECIBIDO EL 20 DE JUNIO DE 2017 - ACEPTADO EL 20 DE JUNIO DE 2017

MITIGACIÓN Y GESTIÓN DEL RIESGO SOCIOCULTURAL EN LA ETNIA WAYUU DEPARTAMENTO DE LA GUAJIRA

Clara Judith Brito Carrillo¹
Cielo Rocío Caicedo Manjarrez²
Melany Carime Vásquez Maestre³

Resumen

Desde diferentes matices se advierte que la cultura wayuu abanderada la defensa de la tradición de valores morales, espirituales y éticos, transmitidos de generación en generación por ancianos y tíos. Es por ello que todas las realidades culturales poseen un contenido simbólico formalizado. Cada pueblo posee un modo determinado de formalizar la realidad, expresada en la lengua, vestido y religión.

A nivel social la familia wayuu posee una estructura compleja: mantiene un carácter matrilineal y clánica, conservan su propio territorio y animal totémico, persiste la autoridad tradicional, existe una forma específica de administrar justicia, caracterizada por la figura del Palabrero (Putchipu), reconocida por la

UNESCO como patrimonio inmaterial de la humanidad. Al ser estos últimos portadores de la palabra ayudan a resolver conflictos entre los clanes. Al interior de la familia Wayuu la autoridad se encuentra representada por el tío materno, quien interviene en los problemas familiares y domésticos. Al interior de la familia la mujer juega un papel relevante: es la conductora y organizadora del clan. Ellas son políticamente muy activas en su sociedad, son independientes en la toma de decisiones que atañen a su cultura. Sin embargo, esta comunidad hoy se encuentra amenazada por la proliferación de factores de alto riesgo sociocultural.

Palabras Claves: Cultural, etnia, gestión, mitigación, riesgo y wayuu

Abstract.

From different shades, Wayuu culture, is the defense of the tradition of moral, spiritual and ethical values, which are transmitted from generation to generation by their elders and uncles. This is why all cultural realities have a formalized symbolic content. Each people has a

¹ **Clara Judith Brito Carrillo** Trabajadora Social Especialista en Gerencia social y Magister en Desarrollo y Gestión de Empresas Sociales. Docente de planta Universidad de La Guajira. E-mail. clarabrito@uniguajira.edu.co

² **Cielo Rocío Caicedo Manjarrez.** Trabajadora Social. Magister en Pedagogía de las Tic. Email. ccaicedo@uniguajira.edu.co

³ **Melany Carime Vásquez Maestre.** Antropóloga. Especialista en Gerencia en Salud y el Trabajo- Riohacha Email. mvasquezm@uniguajira.edu.co

certain way of formalizing reality, expressed in language, clothing and religion.

The Wayuu family at a social level has a complex structure, its matrilineal and clanic character, preserve its own territory and totemic animal, traditional authority persist, there exists between them a specific form of administering justice, characterized by the figure of the Word (Putchipu). Recognized by UNESCO, as an intangible heritage of humanity, bearers of the word, help resolve conflicts between clans. Within the Wayuu family, the authority is represented by the maternal uncle, who is involved in family and domestic problems. Within the family, the woman plays an important role, she is the leader and organizer of the clan, they are politically very active in their society, they are independent in their decision making at the level of their culture. However, today they are threatened by the proliferation of factors of high socio-cultural risks.

Keywords: Capacity, cultural, ethnicity, management, mitigation, risk and wayuu

Introducción

Al acontecer del tiempo se han presentado situaciones de alto riesgo que han contribuido al deterioro de la identidad de la etnia wayuu, a través de la cultura del contrabando, la incursión de los jóvenes y adolescentes en situaciones conflictivas generadas por la ilegalidad del negocio de las drogas, máxime que los municipios establecen vínculos comerciales y familiares con la zona fronteriza Colombo venezolana, la cual debilita la incursión de políticas públicas, por la falta de continuidad en los programas de promoción y prevención de la salud mental de la etnia Wayuu, porque se debate en medio de situaciones de vulnerabilidad producto del consumo de alcohol y droga, actos delictivos tales como hurtos y pérdida de la identidad cultural.

En este orden de ideas, surge la necesidad de evaluar las políticas públicas en los programas de inclusión social en los procesos socioeducativos para la prevención del uso y abuso de drogas en la etnia Wayuu del departamento de La Guajira, debido al surgimiento de patologías sociales con afectaciones nefastas para el desarrollo integral de la etnia Wayuu. Para tales fines, se requiere el fortalecimiento de acciones socioeducativas que conlleve estilos de vida saludables, aplicables al proyecto educativo institucional de manera oportuna y eficaz mediante acciones integradoras en lo referente a la promoción de la salud mental como una alternativa de solución frente a los altos factores de riesgos que se evidencian en la etnia Wayuu.

Desde la cosmogonía de la Etnia Wayuu, es vital y fundamental asegurar la autenticidad propia de la cultura, si se tiene en cuenta el respeto por uso y costumbre, determinantes en los programas de inclusión social inmersos en los procesos socioeducativos, destinados a la promoción de la salud mental de poblaciones vulnerables y empobrecidas de los municipios con influencias al corredor minero tales como alta y media y baja Guajira.

DESARROLLO

Desde diferentes perspectivas es necesario repensar cuales son las acciones socioeducativas pertinentes para mitigar el daño a la salud y capacidad de respuesta en la gestión del riesgo socioculturales en la etnia wayuu departamento de La Guajira. En este sentido, la historia social y cultural permite una mejor comprensión de los procesos inmersos en el diseño de políticas y programas que realmente mejoren la calidad de vida de las etnias asentadas en el departamento de La Guajira, lo cual permitiría a los pueblos indígenas construir su futuro, aprovechando al máximo las experiencias y el legado histórico, así como los recursos reales que conlleven a condiciones óptimos en cuanto a potencializar la cultura.

Otros aspectos relevantes denotan que con la mitigación y gestión del riesgo socioculturales en la etnia wayuu departamento de La Guajira, se fortalecen los usos y costumbres, a partir del respeto a la diversidad. En consecuencia se precisa el fortalecimiento integral a nivel institucional e intersectorial para construir escenarios crear y y transmitir conocimientos, aunados al fomento de valores, y se propicien ambientes de socialización que favorezcan el tejido social para la prevención de factores de riesgos de afectación al comportamiento humano, y por otra parte la promoción de estilos de vida saludables que fomenten buenas practicas ciudadanas.

Así mismo, se debe promover el desarrollo de una sociedad basada en la educación, que trascienda a nivel departamental, que potencie el desarrollo de conocimientos, capacidades, habilidades, valores y actitudes consonantes con los planes de desarrollo, en los cuales se determina que La Guajira se caracteriza por ser pluriétnica y multicultural, es decir, es una responsabilidad de los entes gubernamentales aunar esfuerzos donde se consolide una educación que sea para todos y por lo tanto a partir de todos, contribuyendo a la prevención de la discriminación, cuyo concepto se utiliza de manera deliberada sin tener una noción exacta de lo que significa, sin comprender la magnitud que puede tener una actitud discriminadora hacia otra persona.

GEERTZ, (1990) considera "La cultura como un sistema ordenado de significaciones y de símbolos en cuyos términos tiene lugar la integración social" (p. 133). En esta vía, cabe destacar que la etnia wayuu define su cosmogonía y cosmovisión en el marco de las creencias, mitos y leyendas, siendo por ello que desde diferentes dimensiones la cultura hoy por hoy se convierte en un urdimbre de significados, porque los seres humanos la interpretan a su libre albedrío, desafiantes en los entornos de

cada región sin respetar lo implícito que posee cada identidad sociocultural.

En razón de ello, y a la incapacidad de respuesta con relación a la gestión del riesgo socioculturales, en los actuales momentos las familias de la cultura wayuu, en los actuales momentos las familias de la cultura wayuu se debaten en medio de situaciones adversas, la pérdida de identidad cultural, en lo que respecta a mitos y leyendas. Todo ello constituyen factores de alto riesgos si no se toman las medidas necesarias y/o preventivas para frenar la injerencia del mundo occidental en la toma de decisiones de la etnia wayuu.

Por su parte, los entes gubernamentales y no gubernamentales no hacen presencia continua en las rancherías y/o comunidades indígenas, **lo que indica que deberían** concebir la identidad cultural no como algo predefinido, fijo, estático, sino como algo dinámico, en continua transformación y creación, lo cual será de gran relevancia en componentes tales como desarrollo y educación intercultural, dadas sus tradiciones, despliegue y reconocimiento no solo a nivel departamental, sino también en el contexto nacional.

Así mismo y con relación a las rupturas culturales que se evidencian en la sociedad occidental, es pertinente el fortalecimiento de las políticas públicas en los programas de inclusión social en los procesos socioeducativos para la prevención y mitigación del daño a la salud al interior de los territorios wayuu asentados en la alta, media y baja guajira, debido a los acontecimientos de altos factores de riesgo, entre ellos el uso y abuso indiscriminado de drogas ilícitas en la etnia wayuu, afectación de la salud mental y la violencia con sus diferentes manifestaciones. Por esta razón se requiere contar con capacidad de respuesta frente a las situaciones conflictivas evidenciadas en los resultados de la investigación, conducentes a la implementación de programas socioeducativos inherentes

a usos y costumbres para salvaguardar el territorio ancestral, como bases fundamentales del etnodesarrollo.

En vista de lo anterior, el quehacer profesional del Trabajador Social enfrenta un desafío permanente en materia de preservar la identidad cultural de las familias indígenas, ante el surgimiento de patologías sociales, entre ellas la proliferación de problemáticas sociales que requieren de la incursión de políticas públicas en los programas de inclusión social para la mitigación y prevención de conductas adictivas en la etnia wayuu, que se han suscitado con repercusión alarmante reportada por el alto número de morbimortalidad existente en el departamento de La Guajira.

En vista de lo anterior, el Ministerio de la Protección Social implementó en 2007 nuevas estrategias para abordar las problemáticas conexas al flagelo social del consumo desde el programa: *Hacia un Modelo de Inclusión Social para Personas Consumidoras de Sustancias Psicoactivas*, en el cual se afirma que: “El modelo es una propuesta de construcción de comunidades y redes para la inclusión. Cuyo, objetivo general es Fomentar la movilización, la participación de diversos actores sociales y la articulación de los recursos y servicios públicos, privados y comunitarios, que permitan el acceso de las personas en situación o riesgo de inclusión social por el uso de drogas a los derechos, bienes y servicios que les corresponden como ciudadanos”⁴.

(Gullota, 1995, p. 105). Conjunto de actuaciones específicas tales como estrategias educacionales, medidas legislativas y de control social tienden a cambiar los patrones normativos de consumo de los ciudadanos, a promover la conducta responsable y, en última instancia, el cambio cultural y la modificación de las normas sociales.

⁴ Ministerio de la Protección Social, *Hacia un Modelo de Inclusión Social para Personas Consumidoras de Sustancias Psicoactivas*. Bogotá. Pág. 11. 2007

En este orden de ideas, surge la necesidad de implementar acciones de impacto para rescatar en gran medida la diversidad cultural existente en la etnia wayuu, debido a las exigencias de la educación intercultural que implica interacción, intercambio, reciprocidad, solidaridad entre cultura y asidero como el reconocimiento y la aceptación de los valores y de los modos de vida de los otros. (Troyna y Carrington, 1990, p. 84).

En síntesis, las consideraciones de Saraví (2002, p. 105), constituyen argumentos a favor y en contra de aplicar la terminología de exclusión social a contextos latinoamericanos: a favor se observa el aumento de políticas neoliberales y el deterioro del mercado de trabajo, que genera grandes masas de nuevos desempleados, estableciéndose nexos con la tradición latina de marginalidad; en contra se argumenta el escaso desarrollo del estado de bienestar en este continente, a diferencia de lo sucedido en Europa. Por lo que surge el interrogante de si el concepto tiene injerencia en grupos sociales que en realidad nunca estuvieron incluidos. Asimismo, se discute si el término sería apropiado en una América Latina altamente variable, caracterizada por su diversidad.

De esta manera se resalta la necesidad imperiosa de unificar criterios, alianzas y estrategias, a través de modelos de inclusión social que permitan lograr una sociedad justa y equilibrada frente al surgimiento de nuevos problemas que afectan considerablemente a la ciudadanía y en donde la etnia wayuu no es ajena a esta problemática de índole social

MÉTODO

Al tenor de esta reflexión se advierten los resultados de la investigación *Observatorio para la prevención integral y evaluación de factores individuales, familiares y sociales asociados al uso y abuso de sustancias psicoactivas y promoción de estilos de vida saludable en adolescentes y jóvenes, departamento de La Guajira*, que permitió conocer la realidad social

de los quince municipios, desde diferentes dimensiones socioeconómicas, políticas y culturales.

Entrevista en Profundidad. La apropiación de esta técnica permitió conocer a grandes rasgos la incidencia misma de propio consumidor y personas afectadas por el consumo de sustancias psicoactiva, su aplicabilidad contara con momentos de verdad y de gran significados en el cual cada persona transmitirá oralmente al ser entrevistado su visión personal de la situación, como lo recomienda el Observatorio de Drogas (2006).

Grupos focales. Esta técnica fue valiosa porque el grupo permitió que se exteriorizara el discurso social del individuo (Canales y Peinado, 1995). Desde las diferentes perspectivas de la investigación y teniendo como bases fundamentales su objetividad en lo que respecta a explicar el comportamiento de un Observatorio para la prevención integral y evaluación de factores individuales, familiares y sociales asociados al uso y abuso de sustancias psicoactivas y promoción de estilos de vida saludable en adolescentes y jóvenes, departamento de La Guajira

Análisis de los datos. Este proceso de análisis partir de los datos se desarrolló desde el primer momento en que se comenzó a seleccionar elementos significativos de los datos. Sin embargo, es necesario reconocer que este trabajo gano en intensidad y profundidad a medida que se avanzó el trabajo de campo en las diferentes resguardo y cabildos gobernadores propios del territorio de la etnia wayuu. .

CONCLUSIÓN

- Dominio de estrategias, técnicas, procedimientos, recursos y métodos que posibiliten la acción educativa en ambientes escolares pluriculturales, contextualizados y adaptados a las particularidades geográficas, socioculturales propias de la Etnia Wayuu.
- Adquisición de un bagaje de contenidos propios de la etnia Wayuu, que permitan ser interpretados y explicados a nivel multiculturalidad e intercultural, garantizando el despliegue de la preservación de mitos y leyendas, en razón a la incursión de nuevas tendencias modernas que afectan la identidad cultural wayuu .
- Finalmente, en consonancia con los resultados de la investigación se generó un proceso de concertación con las autoridades tradicionales y cabildos gobernadores, para la prevención y mitigación de daño a la salud, como capacidad de respuesta en la gestión del riesgo sociocultural en la etnia wayuu, como alternativas de solución para sensibilizar a los asentamientos indígenas y de esta manera rechazar enérgicamente las problemáticas conexas al consumo y con ellos, siendo reiterativos en la búsqueda de programas de inclusión social de beneficio de la colectividad en el departamento de La Guajira.

RECOMENDACIONES

Con relación a las políticas públicas presentes en los programas de inclusión social, en los procesos socioeducativos para la prevención y mitigación de daño a la salud, entre ellos, el relacionado con el abuso y uso de drogas psicoactivas, es necesario fomentar servicios amigables debido a las problemáticas sociales de afectación para la salud pública que entrañan, así como a sus características epidemiológicas con repercusiones a nivel biológico, psicológico y social.

BIBLIOGRAFÍA

AROEÑA, José. (1995). El desarrollo local. Un desafío contemporáneo, Nueva sociedad. Venezuela.

CASTELLS, Manuel. (1998) La era de la información. Economía, sociedad y cultura. Vol. 2. El poder de la identidad, Madrid, Alianza Editorial

Colombia, Ministerio de la Protección Social y Fundación FES (2009). Segundo Estudio Nacional de Salud Mental - 2003. Bogotá: Ministerio de la Protección Social.

Colombia, Ministerio de la Protección Social y Fundación FES (2009). Segundo Estudio Nacional de Salud Mental - 2003. Bogotá: Ministerio de la Protección Social.

Comisión Mundial del Medio Ambiente y Desarrollo (2009), Desarrollo sostenible. Fecha de Consulta: 26 de Mayo de 2014.

CONSTITUCIÓN POLÍTICA DE COLOMBIA 1991.

Martín, A.; Martínez, J.M.; López, J.S.;
Martín M.J. Y Martín J.M. (1998):
Comportamientos de riesgo: violencia, prácticas sexuales de riesgo y consumo de drogas ilegales en la juventud.
Madrid: Entimema. Dirección General de Juventud

MINISTERIO DE LA PROTECCIÓN SOCIAL, Hacia un Modelo de Inclusión Social para Personas Consumidoras de Sustancias Psicoactivas. Bogotá. Pág. 11. 2007

Sue. Derald Wing. (2013). La Práctica del Trabajo Social multicultural. Limusa Willey. México. 2014

Yin, R.K (1994). Case Study Research: Design

and Methods. Sage Publications, Thousand Oaks, CAAD/OEA. Encuesta nacional sobre consumo de SPA en jóvenes escolares de 12 – 17 años, Colombia